

町で、移動率は二十%を上回っています。

私、思いますに、交換分合の場合、農道、水路といった集団化附帯事業が、絶対に必要だということですね。それと、計画的に、長期的に集団化に努力することが必要です。

それには、この事業を推進する中心的な人物も大切なことでしょう。

行政上の措置という点では、知事が集団化に熱心で、たしか三十五年の移動県政相談の時でした、集団化事業について案をもつていて、その答弁でした。三十六年には、県に集団化整備係という専門の係が設けられましたし、集団化の協議会にしても、最近は参加者五十人、六十人という盛況ぶりで、誠に結構なことだと思います。

また、昭和三十七年の農地集団化九州大会には、知事も出席して、非常に建設的な意見を述べられ、その年から単独県費による附帯事業の予算がつきました。これが、非常に効果をあげているように思います。

(森木) 附帯事業は有難いですな。

合理的な機械化をはかることが大切では…。

— 集団化のねらいのひとつとして、

しても、県の行政指導により一市町村一土地改良区に合併し、強力なものにする必要があるように思います。

(大和) 事業主体を何にするかは、一長短あつて、一概には言えないと思うんですけど、新たに土地改良区を新設することはどうだろうか。集団化事業をやっている間は補助金もあって運営できても、終了と同時に処理に困ることになり、融資の償還団体としてだけ存続するには経

費の面でマイナスだと思います。現在あるものを強化する形で実施することなら結構だが、でなければ、実質的に農家組合などが中心となつて、農協などが形式的事業主体になるという手もあると思います。

(坂本) 県計画では、集団化を強力に推進することになつていて、最近では、千五百町歩から二千町歩程度しかできないようでも、もっと力を入れて、早急に県全体の農地集団化をはかるべきではないでしょうか。集団化に附帯事業を併せるという知事のアイディアは

(増田) 私のところも、さし当り百二十四町歩の基盤整備を考えていますが、集団化を前提としています。問題は、区画整理地区内の桑園です。桑とタバコの競合の問題、それからタバコと他作物との薬剤散布が影響し合う問題などがあるため、桑園を山手に集団化し、その成長と併行してほ場の整備を考えて行きたいと思っています。

ここに、農地集団化が所得に及ぼした影響についての面白いデーターがありますので紹介しましょうか。機械化実験集落で、昭和三十八年に乳牛の生産性について調べたものですが、乳牛の一日当たり平均労働報酬が、久米部落四百四十七円、富原部落五百七十四円、福本部落四百四十七円、富原部落は

労働力の節減ということがあるわけで

すが、婦人の立場からの体験を…。

(岡本) 私どものところは、米プラス乳ともにゆたかな物農家



…ともにゆたかな物農家

だ、などとしゃれこんであります。三年計画を二年に短縮してやることになったほどで、今年も円滑にいくだろうと思つております。

— 現在のところ、市町村が表面に出でおりますが、資金、啓蒙の関係で、農協の協力が必要と思われますね。

(増田) 同感です。今後、農協が第一線に加わって進むべきでしょう。

事業主体の強化も

(大和) これまで、農協は経済団体としての事業活動が精いっぱい、指導まで手が伸びなかつたため、一応市町村が主体のようになつて、農協合併が進んで、強化されると、農地集団化事業にも、手が伸ばされると思います。

— 来年度から、集団化第二次計画として交換分合や農道を作りたいと思っていますが、工事の関係もあるので、土地改良区でやることが一番適当なように思つています。しかし、農地行政は何といつても農業委員会が詳しいので、指導啓蒙、登記事務など協力をお願いしたいわけです。いずれにせよ、役場、農協、土地改良区などの連携がないとうまく行かないと思います。そして、土地改良区に

よかつた、もっと伸ばしてもらいたいとは思っています。特に、矢部、天草などの山間地域は、平坦部と比べて数倍も条件が悪いのですから、基準を変更しても单県附帯事業をお願いしたいですね。

(森木) 私の所で、第二次集団化計画を立てたのは、労力の節約を農道の拡充にせまられたからです。冬はのり、夏は農業で、しかも車を使う必要が非常にふえてきたわけで、この際、徹底した集団化と農道整備をしたいと考えたからです。で、県費補助と、三分五厘融資が仰げれば、これが一番近道だと思いますが。

新入学の児童を交通事故から守る運動

■ 子供の交通事故がふえています。

始めて学校へ通う一年生、保育園や幼稚園に入る子供たちを、交通事故の危険から守って下さい。

(森木) 私どもの所で、昭和三十二年に三百三十二頭いた役牛馬が、三十六年には三十五頭になりました。そして、耕うん機は、小型から中型へ大型へと変っていく傾向にありまして、運搬用に軽四輪がふえています。

農地の集団化をすれば、これ以上の機械導入は当面必要ないと思うんです。機械化は絶対に必要なことです。そして、機械化が必要だから農地、耕作を集団とし、農地や農道を整備しなければならないのです。要するに合理的な機械利用が大切なことだと思っています。

機械は効率的に

大きな推進力、 婦人の声



— 機械のことがでましたが、機械化は相当進んで、農地が分散していく思

— 機械のことがでましたが、機械化

(岡本) たしかに以前は、耕耘機は入っ